

Le préambule de la Constitution française nous donne un horizon commun : le droit d'obtenir un emploi. Mais l'économie, contrainte par les exigences toujours croissantes de la compétitivité sur un marché globalisé et financiarisé, exclut durablement des personnes de la société du travail.

La privation durable d'emploi génère des difficultés pour les personnes, leurs familles et plus largement pour le territoire concerné. Le chômage de longue durée crée du désordre et des tensions, effets et symptômes d'une injustice. Et au niveau national, le chômage de masse engendre des mécanismes de stigmatisation et des dépenses sociales peu fécondes : c'est une déperdition d'énergie collective.

A partir de 3 convictions : **personne n'est inemployable, ce n'est pas le travail qui manque, ce n'est pas l'argent qui manque**, depuis 2016, Territoires zéro chômeur de longue durée fait la démonstration qu'en partant des personnes et des territoires, nous pouvons collectivement mettre fin à la privation durable d'emploi. Avec l'assurance que le droit à l'emploi coûte moins cher que la privation d'emploi et, de surcroît, présente des bénéfices sociaux et environnementaux.

Ces principes vigoureux et stimulants étant posés dans la phase de démarrage par ATD Quart Monde en partenariat avec le Secours catholique, Emmaüs France, Le Pacte civique et la Fédération des acteurs de la solidarité, l'association « TZCLD » (Territoires Zéro Chômeur de Longue Durée) a été constituée avec pour objet l'animation et le développement du projet dans ses différentes étapes. La loi du 29 février 2016 a permis à 10 territoires d'expérimenter le droit à l'emploi et depuis le 14 décembre 2020, une nouvelle loi sécurise ces 10 premiers territoires et permet d'étendre l'expérimentation à, au moins, 50 nouveaux territoires. Parmi ces territoires, 2 se situent en Gironde : Castillon la Bataille et Bordeaux.

Le maire de Castillon la Bataille, Jacques Breillat, a été le premier à engager la phase préparatoire du projet permettant à l'expérience de démarrer concrètement dès 2022 avec des résultats déjà très encourageants qu'il nous propose d'apprécier lors d'une matinée d'information et de présentation le **mardi 16 septembre 2025 à partir de 10h**.

Le programme détaillé de cette rencontre vous sera communiqué dans les prochains jours. N'hésitez pas à retenir cette date dès maintenant : les démonstrations de solutions généreuses et efficaces à nos problèmes de société ne sont pas si nombreuses et nous ne doutons pas que l'enthousiasme du maire de Castillon toujours assorti de pragmatisme saura vous convaincre du dynamisme et de la créativité de nos terroirs.